



Conseil de Quartier de Belleville

Compte-rendu de la réunion du 5 septembre 2024

Présent.e.s :

Mo Mathey
Katharina Rousseau
Chantal Rader
Mathilde Chantepie Pujol
Federica Nadalutti
Roger Yoba
Jacques Buisson

Hervé Sallaz
Bernard Olagnier
Jean-Yves Collet
Vincent Manhan
Guillaume Confais Morieux
Rodrigo Ramis

Pôle de démocratie Locale
Annie Gafforelli
Ciara Hamilton
Martin Gaignard

Excusé.e.s :

Brahim Camara
Agnès Bellart

Christian Ben Tolila
Emmanuelle Joly

La réunion s'est tenue le jeudi 5 septembre 2024 au café social Ayyem Zamen.

Début de séance à 19h05 - Fin de séance 21h

Prochaine réunion : jeudi 7 octobre 2024 à 19h (Ayyem Zamen, 7 rue Pali Kao)

Annie Gafforelli, adjointe au Maire en charge de la démocratie locale et de la participation citoyenne a présenté la nouvelle coordinatrice des conseils de quartier, Ciara Hamilton, a répondu aux premières questions sur l'affichage et sur l'AMI Maison de l'Air.

Roger Yoba, présent dans les conseils de quartier du 20^e depuis 1995, a fait part de son déménagement et donc de son départ du conseil de Belleville. Nous souhaitons à Roger de faire partager ses analyses et ses réflexions, toujours profondes et justes, à d'autres structures de la participation citoyenne.

Tour de table et ajouts proposés à l'ordre du jour.

Ordre du jour

- 1. Affichage associatifs et citoyens**
- 2. A.M.I. Maison de l'Air**
- 3. Tags et graphes dans le quartier**
- 4. Les Journées de l'Artisanat**
- 5. Journal du conseil de quartier**
- 6. Eco gestionnaire de quartier**
- 7. Calendrier à venir dans le quartier**

1. Affichage associatifs et citoyens

Plusieurs voix se sont levées (élu.es, conseillères et conseillers de quartier, responsables associatifs) pour dénoncer le manque de surface pour l'information citoyenne.

Les élu.es du 20^e et parisiens ont émis des vœux en 2021 pour que la ville de Paris se mette en conformité avec la législation qui impose un minimum de surface d'affichage pour les municipalités.

Sollicités il y a déjà plus de 2 ans, les conseils de quartier ont transmis leurs souhaits d'emplacements pour faire connaître les activités citoyennes. Jusqu'alors sans résultat et ce, malgré un vœu de rappel du conseil de quartier Amandiers en juin 2023.

Un projet a été déposé au budget participatif pour remplacer et ajouter des panneaux d'affichage dans le 20^e Arrondissement. Ce projet a été regroupé avec le projet de Tiers lieu déposé par l'association Couleur Brazil.

Ce projet « participatif » sur l'affichage, comme souvent, est le fruit d'une stratégie de regroupement peu lisible, sinon pour obtenir un vote favorable lié à la mobilisation supposée pour le projet de Couleur Brazil.

Ce projet soulève également la question de la volonté de la ville qui vote des vœux mais ne se donne pas les moyens de les mettre en œuvre.

2. A.M.I. Maison de l'Air

Début juin, le conseil de quartier a voté un vœu pour que les habitant.es soient pleinement associé.es à l'étude des candidatures de l'appel à manifestation d'intérêt pour la Maison de l'Air (lancé par la Ville de Paris en janvier) et au choix du futur occupant de cet établissement qui suscite un énorme intérêt dans le quartier.

Le conseil d'arrondissement du 13 juin a rejeté ce vœu pour « éviter les recours juridiques pour partialité que pourrait poser la présence d'éventuel candidat dans le choix du lauréat ». Le Maire du 20^e a également annoncé la constitution d'un comité local composé d'élu.es impliqué.es dans le projet, d'une association, d'un centre social et d'un représentant du conseil de quartier. La mise en place de ce comité, initialement prévue fin août, ne se fera qu'après le conseil d'arrondissement de septembre. Son avis ne devrait être que consultatif. Le jury ne donnera ses conclusions que fin novembre. Les conseils d'arrondissement et de Paris de décembre voteront pour valider le lauréat.

Depuis juillet la Maison de l'Air est fermée. Le centre socio-culturel Archipédia ne poursuivrait pas sa gestion de l'occupation intercalaire qu'il organisait depuis 2022.

Le courrier transmis par la commission culture à la Maire de Paris et le Maire de l'arrondissement pour rappeler la demande d'associer les habitant.es au processus n'a pas reçu de réponse.

Pour répondre à la demande de nouvelle rencontre de Back up Média, candidat à l'A.M.I. pour la Maison de l'Air, les membres du conseil estiment qu'elle n'est pas justifiée et qu'ils ne répondront pas favorablement à cette demande. Les conseils de quartier et les commissions permettent d'accueillir toutes et tous.

3. Tags et graphes dans le quartier

Lors de la commission cadre de vie d'avril, un habitant de la rue Piat avait alerté sur le « graffiti » des fresques réalisées par les artistes. Les élus en charge de la voirie et des déplacements semblaient aussi démunis que les habitant.es sur cette situation.

Depuis la situation s'est encore dégradée. Malgré le nettoyage des murs par les services de la Ville, des immeubles de la rue Piat sont à nouveau couverts de « tags » réalisés dans des conditions extrêmement dangereuses par des jeunes graffeurs.

Comme dans d'autres quartiers parisiens les riverain.es sont « ulcéré.es » par les tags dans leur quartier. La Ville de Paris met à disposition l'application « Dans ma rue » pour signaler les dégradations et autres situation d'impropreté. La Mairie procède à un nettoyage qui souvent ne laisse le mur propre que quelques jours. La politique anti-graffiti peut également porter sur le financement (public ou privé) d'une œuvre d'art sur les murs que les graffeurs pourraient mieux respecter. Ces opérations pourraient être coordonnées à l'embellissement des rues. Les propositions pour la rue Piat n'ont pas été retenues dans le dispositif « Embellir votre quartier » à Belleville-Ménilmontant.

Martin Gagnard nous informe que la ville de Paris dépense 500k€ pour le « dégraffitage ».

4. Les Journées de l'Artisanat

L'association des artisans de Belleville organise la 9^e édition des Journées de l'Artisanat. Nous rappelons que ces Journées ont été lancées par le conseil de quartier qui a passé la main à l'association en 2019.

Cette année les 12 et 13 octobre, les artisans ouvriront les portes de leur atelier et montreront la richesse de l'artisanat à Belleville. Les visiteuses et visiteurs seront accueillis à la Tablerie (39bis rue de Tourtille) et au Greta de la création et du design (21 rue Sambre et Meuse).

L'exposition « Sublime Objet » poursuit également son questionnement sur les frontières entre l'art et l'artisanat. Cette année le thème « A Table ! » questionnera les arts de la table et la culture autour de l'alimentation. Plusieurs lieux porteront cette exposition, La Tablerie, Villa Belleville, le Bar Floréal et le Foyer Bisson).

Un budget pour l'achat de matériel d'exposition (simaises) sera proposé pour équiper le Foyer Bisson. Un budget pour le Foyer avait été réservé en début d'année.

La table ronde se tiendra le samedi matin à 10h au café social Ayyem Zamen. La discussion portera sur « la mise en réseau des cités artisanales de l'est parisien ». Chaque année, ces discussions enrichissent le projet de Pôle d'activités artisanales, initié par les habitant.es rue Bisson à côté de la métallerie Grésillon et espéré comme un écosystème autour de l'artisanat.

La veille des journées, le 11 octobre à 11h, la RIVP et les Mairies de Paris et du 20^e organisent un événement de « pose de la première pierre » du bâtiment de 1400m² qui accueillera des artisan.es à partir de fin 2025.

L'appel à candidature sera lancé dans les prochains mois. L'association « Pôle d'activité artisanales et artistiques de Belleville » participe à l'élaboration du cahier des charges.

Un riverain du futur pôle a interrogé le Maire sur le futur aménagement de la placette du 35-37 rue Bisson et sur l'organisation des livraisons. Sans réponse à l'heure actuelle.

5. Journal du conseil de quartier

La version papier du Journal du conseil de quartier est diffusée depuis fin juin. le 25 juin. La qualité de l'impression en risographie et la mise en page font apprécier ce numéro que nous diffuseront au forum des associations du 7 septembre..

La deuxième édition est en préparation pour une sortie fin octobre.

La commission communication se réunira le lundi 16 septembre à 19h. Un appel à contribution (écriture d'un article sur un thème proposé, proposition d'un sujet, diffusion du journal).

Les articles devront être transmis fin septembre au plus tard.

Fort de ce petit succès, la Mairie du 20^e propose aux autres conseils de quartier de l'arrondissement de solliciter l'entreprise Quintal pour ces impressions.

6. Eco gestionnaire de quartier

L'Agence Parisienne du Climat poursuit l'expérimentation de gestionnaire de quartier mais uniquement dans le bas-belleville avec des financements de l'union européenne.

Mathilde a présenté ses missions autour de l'accélération de la transition énergétiques.

Elle organise des ateliers de sensibilisation sur la place Alphonse Allais et participera au festival de l'écologie sur cette place le 20 septembre.

Elle sera présente le 12 octobre prochain à l'évènement belleville Durable.

7. Calendrier à venir dans le quartier

- ✓ 6/9 (20h) – Savoir pour Réussir : Projection Just Kids – Place Alphonse Allais
- ✓ 7/9 (10h-18h) – Forum des associations du 20e – Louis Lumière
- ✓ 9/9 (17h) – Exposition « Parisien d'ici et d'ailleurs » - place Baudoyer
- ✓ 10/9 (19h) – commission culture
- ✓ 11/9 (18h) - Présentation du Pacte parisien pour les quartiers populaires – Hôtel de Ville
- ✓ 14/9 (10h-16h) - 10h-16h – Caisse alimentaire 20e – La Flèche d'Or
- ✓ 14/9 (14h-22h) – Brasserie du Regard : Fête du houblon – Rue de l'Ermitage
- ✓ 16/9 (19h) – commission communication - café Mozami
- ✓ 18/9 (16h) – Rencontre équipe Septembre indien – Bibliothèque Couronnes
- ✓ 18/9 (20h30) - Festival Septembre Indien : Before – Lou Pascalou
- ✓ 19/9 (18h) – Conseil d'arrondissement 20e
- ✓ 19/9 (19h) – Commission cadre de vie – Archipélia
- ✓ 21-22/9 – Festival Septembre Indien – place Maurice Chevallier
- ✓ 22/9 - Course de triporteurs – Cours de Vincennes
- ✓ 29/9 (12h) – Critérium Sauvage des Cascades – ICI Savies
- ✓ 30/9-3/10 - Conseil de Paris
- ✓ 2/10 (14h) – EDL : Forum jeunes sans affectation Parcoursup - Mairie du 20e
- ✓ 3/10 (19h) - Conseil de quartier – Ayyem Zamen
- ✓ 4-6/10 – Festival du livre et de la presse d'écologie – Académie du Climat
- ✓ 6/10 – (16h-20h) – Pot des Coteaux de Belleville – jardin petites Rigoles